

Política y Sociedad

ISSN: 1130-800

ISSN-e: 1988-3129

<https://dx.doi.org/10.5209/poso.71990>EDICIONES
COMPLUTENSE

Fernández-Vázquez, G. (2019): *¿Qué hacer con la extrema derecha en Europa?: El caso del Frente Nacional*, Madrid, Lengua de Trapo, 189 pp.

La obra de Guillermo Fernández-Vázquez, *Qué hacer con la extrema derecha en Europa. El caso del Frente Nacional* (2019), se adentra en el estudio de uno de los fenómenos políticos más interesantes en la actualidad: la emergencia y relevancia política de los partidos de nueva extrema derecha o derecha radical populista. Concretamente, este libro analiza la trayectoria y evolución del *Frente Nacional* francés (FN, Front National), ahora *Agrupación Nacional* (RN, Rassemblement National), caso paradigmático dentro de todos los partidos políticos de derecha radical populista.

El marco de estudio de esta obra se fundamenta en la necesaria investigación académica de estas formaciones políticas desde el rigor, la crítica y el análisis de una gran cantidad de fuentes primarias y secundarias del partido francés. Guillermo Fernández-Vázquez supera las frecuentes y prematuras reacciones de alarma y condena moral con las que suele tratarse el problema, sobre todo desde gran parte de la *izquierda política* actual. El autor profundiza en los factores causales del triunfo de estos partidos desde el estudio de su discurso político, a través del examen pormenorizado de los documentos oficiales del *Frente Nacional*, sus principales estrategias políticas y las declaraciones públicas de los dirigentes de la formación francesa.

La tesis principal que desgrana este manual se puede resumir en el siguiente enunciado: la derecha radical francesa ha conseguido relevancia política no solo por ser una formación política *antiestablishment*, sino específicamente por haber emprendido un proceso de disputa del *sentido común republicano* a través del que se estructura la discusión pública en el país galo.

En este proceso de captación del *sentido común* republicano, resultan cardinales las “OPAs semánticas” que el *Frente Nacional*, de Marine Le Pen y Florian Philippot, ha lanzado sobre el vocabulario de la izquierda (Alduy y Wahnich, 2015) y sobre las principales figuras del republicanismo francés. En el primer caso, se adaptan valores y términos tradicionalmente asociados con la izquierda política dándoles la vuelta, a favor de principios etnonacionalistas. Podemos ejemplificar esto en la supuesta defensa de los derechos de las mujeres frente al islam (Le Pen), la protección de los jubilados nacionales frente a la troika (Salvini) o la promoción del *chovinismo del bienestar*¹ (que reivindica toda la derecha radical europea). En el segundo caso, la muestra más emblemática que podemos mencionar es la resignificación, por parte de la derecha radical francesa, de la figura de Charles De Gaulle.

Por otro lado, Fernández-Vázquez interpela a la izquierda política alternativa, “ausente” en la casi totalidad del panorama político europeo, a modificar su discurso político canalizando ese descontento popular y recuperando ese sentido común popular que ha ganado la nueva extrema derecha. De esta forma, el autor propone dar

¹ Muy relacionado con este principio se encuentra la defensa del *liberalismo etnocrático* (Griffin, 2000, 2018), que reduce el sistema liberal democrático para preferenciar socialmente a la étnica autóctona.

la vuelta a los valores tradicionales de la derecha, de forma análoga e inversa a lo realizado por las formaciones nacional-populistas.

Esta obra abre el camino a otras investigaciones, sobre formaciones políticas de derecha radical populista, centradas en la investigación profunda del discurso y del lenguaje político de otros casos paradigmáticos. Asimismo, sería interesante analizar otros “nuevos” partidos análogos, como Vox, y realizar un análisis comparativo entre el discurso político del partido español y el desarrollado por el Frente Nacional francés.

A partir de esta obra, podemos situar a Guillermo Fernández-Vázquez como un referente evidente de esta materia, junto a otros grandes especialistas (Casals, 2003; Betz, 2007; Eatwell, 2007; Simón Gómez, 2007; Taguieff, 2007; Norris, 2009; Antón-Mellón *et al.*, 2011) encabezados por el politólogo neerlandés Cas Mudde (1996, 2004, 2007).

Es un libro absolutamente recomendable e imprescindible para cualquier científico social que esté interesado en las formaciones políticas de nueva extrema derecha. Además, el estilo en que está escrita la obra (combinando el trabajo analítico y las referencias académicas con el estilo periodístico) abre el texto a una lectura en dos niveles: el del público generalista y el de los lectores especializados. Por ello, *Qué hacer con la extrema derecha en Europa. El caso del Frente Nacional* constituye un punto de referencia para cualquier lector interesado en el fenómeno de la derecha radical europea como reto para la gobernanza democrática.

Bibliografía

- Alduy, C. y S. Wahnich (2015): “Marine Le Pen prise aux mots. Décryptage du nouveau discours frontiste”. Disponible en: <http://journals.openedition.org/aad/2090> [Consulta: 7 Octubre 2020].
- Antón-Mellón, J., S. Cabezas de Alcalá, J. Lara Amat y León y J. Velilla (2011): “Inmigración y discurso electoral en las elecciones municipales de 2007 en Cataluña. Análisis de la similitud y divergencia en relación al discurso xenófobo de la derecha radical europea neopopulista”, *Crítica Penal y Poder*, 1, pp. 69-87.
- Betz, H.-G. (2007): “Contra el totalitarismo verde: nativismo antiislámico en los populismos radicales de derecha en la Europa occidental”, en M. A. Simón Gómez, ed., *La extrema derecha en Europa desde 1945 a nuestros días*, Madrid, Tecnos, pp. 105-130.
- Casals, X. (2003): *Ultrapatriotas: Extrema derecha y Nacionalismo de la guerra fría a la era de la globalización*, Barcelona, Crítica.
- Eatwell, R. (2007): “Hacia un nuevo modelo de liderazgo carismático de derecha”, en M. A. Simón Gómez, ed., *La extrema derecha en Europa desde 1945 a nuestros días*, Madrid, Tecnos, pp. 19-38.
- Fernández-Vázquez, G. (2019): *¿Qué hacer con la extrema derecha en Europa?: El caso del Frente Nacional*, Madrid, Lengua de Trapo.
- Griffin, R. (2000): “Interregnum or endgame? The radical right in the ‘post-fascist’ era”, *Journal of Political Ideologies*, 5(2), pp. 163-178. doi: 10.1080/713682938.
- Griffin, R. (2018): *Fascismo*, Madrid, Alianza Editorial.
- Mudde, C. (1996): “The war of words defining the extreme right party family”, *West European Politics – WEST EUR POLIT*, 19, pp. 225-248.

- Mudde, C. (2004): “The Populist Zeitgeist”, *Government and Opposition*, 39(4), pp. 541–563.
- Mudde, C. (2007): *Populist radical right parties in Europe*, Cambridge, Cambridge University Press.
- Norris, P. (2009): *Derecha radical. Votantes y partidos políticos en el mercado electoral*, Madrid, Akal.
- Simón Gómez, M. A. (2007): *La extrema derecha en Europa desde 1945 a nuestros días*, Madrid, Tecnos.
- Taguieff, P. A. (2007): “Interpretar la ola populista en la Europa contemporánea: entre resurgencia y emergencia”, en M. A. Simón Gómez, ed., *La extrema derecha en Europa desde 1945 a nuestros días*, Madrid, Tecnos, pp. 39–66.

David Lerín Ibarra
Universidad Complutense de Madrid
dlerin@ucm.es